

Presentación

El Comité Editorial de la *Revista Breves Contribuciones del Instituto de Estudios Geográficos*, mediante un esfuerzo compartido con colegas y autoridades de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional de Tucumán, ofrece a la comunidad académica la edición N° 24 del año 2013 de esta revista.

Esta edición cuenta con un rasgo muy especial, el de brindar a los geógrafos reseñas y artículos de carácter científico, forjados por reconocidos geógrafos y académicos del país y del exterior, quienes han ofrecidos sus contribuciones en homenaje a la memoria del Dr. Alfredo Bolsi

Se trata de una iniciativa consensuada entre los miembros del Comité y la Dirección del Instituto para abrir, en el año 2013, una convocatoria impregnada de afecto, recuerdos y agradecimientos para quien transitó por la vida académica de la Facultad de Filosofía y Letras y dejó marcadas huellas en el colectivo científico del Instituto de Estudios Geográficos.

Luego de la sorpresiva partida de Alfredo Bolsi, conocido como «*El Indio*» por sus amigos más cercanos, y ocurrida el 26 de enero de ese año, el Comité Editorial invitó a sus compañeros y discípulos del país y del exterior a participar de la edición especial en su homenaje. La respuesta fué inmediata y así se conformó este número, en el cual presentamos los aportes de colegas de Resistencia, Buenos Aires, Tucumán y Madrid (España), cuyas temáticas siguen las líneas de trabajo que identifican la trayectoria científica seguida por Alfredo. Así, se ofrecen en cada una de las secciones de la revista, artículos y comunicaciones científicas enviadas por éstos investigadores.

La presencia del Dr. Alfredo Bolsi en Tucumán está indisolublemente unida a las gestiones y ocupaciones iniciadas en el año 1985 por el Profesor Enrique José Würschmidt, reciente Director refundador del Instituto de Estudios Geográficos de



la Facultad de Filosofía y Letras de la UNT. El Dr. Bolsi se graduó como Profesor en Geografía en nuestra Facultad en el año 1963, y se fue a trabajar en el flamante Departamento de Geografía de la Universidad del Nordeste (Chaco). Décadas más tarde fue invitado a Tucumán a dar una conferencia sobre “*La Geografía Histórica en la Argentina*”, exposición que pronunció con motivo de su incorporación a la Academia Nacional de Geografía en 1985.

Ese mismo año su colega y amigo Enrique Würschmidt solicita al Decano, Profesor Vicente Atilio Billone, se contrate por un año al Dr. Bolsi, quien se desempeñaba como Profesor Titular de Geografía Humana, en el Departamento de Geografía de la Universidad Nacional del Nordeste y como Investigador del CONICET en el Instituto de Investigaciones Geohistóricas de la ciudad de Resistencia. Así, por Resolución N° 0099/986 del Honorable Consejo Superior de la UNT, se lo contrata a partir del 1° de marzo de 1986 para cumplir funciones en calidad de miembro investigador del Instituto de Estudios Geográficos, a nivel de Profesor Titular con Dedicación Simple, con la finalidad de impartir cursos para graduados en vistas a la implementación de los estudios de posgrado (Cuarto Nivel).

En la década del '90 se traslada a Tucumán y rinde concurso de Profesor Titular de Geografía Humana en el Departamento de Geografía de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNT, cargo que había quedado vacante por la jubilación de la Dra. Selva Santillán de Andrés. Al poco tiempo asume la dirección del IEG e impulsa con entusiasmo la conformación de equipos de investigación.

De esta manera “El Indio”, combinando la labor docente de grado con las de investigación y de gestión, siempre acompañado por su amigo “Quico” (Enrique José Würschmidt) buscó recuperar e incrementar el nivel científico del IEG atendiendo la formación y perfeccionamiento de sus jóvenes integrantes. Asumir tal

objetivo fue todo un desafío para él y, en consecuencia actuó apuntalando una política de relaciones internacionales. En este sentido Alfredo entendió que **la cooperación y el intercambio** eran los mecanismos decisivos para promover la educación de posgrado y profundizar las actividades de investigación.

De esta manera, ambos iniciaron una política de apertura sustentada en vínculos de amistad establecidos entre los académicos del Instituto y una decena de docentes e investigadores europeos. Los “*convenios personales*”, como Bolsi los llamaba, se desarrollaron principalmente con centros de estudios de universidades europeas. Efectivamente, el Instituto de Estudios Geográficos se asoció a fines de la década del '80 con el Departamento de Geografía de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Autónoma de Madrid y con 5 centros de investigación de las siguientes universidades alemanas: Tübingen, Kiel, Marburg, Freiburg y Münster. Desde 1988 y hasta 1995 se constituyó en centro receptor de docentes e investigadores alemanes cuya estadía estaba dirigida al ofrecimiento de cursos, con temáticas variadas, organizados dentro de lo que pasó a denominarse “*cursos de cuarto nivel*”, que acreditaban a los estudiantes poder acceder a los estudios de postgrado.

Una excepción a los convenios personales merece ser destacada; se trata del convenio de Colaboración Académica concretado entre el Institut f. Didaktik d. Geographie, WWU y el Instituto de Estudios Geográficos de la UNT representado por el Prof. Dr. Jürgens Bünstorf y el Dr. Alfredo Bolsi respectivamente, dentro del cual se desarrolló un proyecto de investigación orientado a la Didáctica de la Geografía y del cual resultó la publicación en un libro para uso escolar de nuestro medio.

En todo este proceso el IEG y bajo la dirección del Dr. Alfredo Bolsi, se vio beneficiado con la donación de material bibliográfico, producción cartográfica y equipamiento tecnológico logrados por la cooperación extranjera. Otro ejemplo es la puesta en marcha del proyecto binacional (Argentina-Alemania) “*La Investigación modelo sobre ecología y climatología urbana de una gran ciudad Argentina, San Miguel de Tucumán*”, dirigido por el Dr. Wilfried Endlicher (Universidad de Marburg) y el Prof. Enrique Würschmidt (UNT).

De idéntica envergadura, el Dr. Alfredo Bolsi, emprendió otro proyecto binacional, *“Inventario de Recursos y Servicios para la Gestión y Planificación Regional del Área Andina Argentina”*, entre las Universidades de la Junta de Andalucía (España) y la Universidad Nacional de Tucumán, ambas instituciones representadas en la figura del Dr. Juan Marchena y el Dr. Alfredo Bolsi, respectivamente.

Otros proyectos se fueron concretando a través de programas de investigación con financiación del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Tecnológicas (CONICET) y la Secretaría de Ciencia y Técnica de la UNT. El impulso estaba dado a sus discípulos, jóvenes investigadores, en los cuales depositó plenamente su fe y transmitió su espíritu científico.

Su prestigio como investigador era similar a su capacidad de gestión, así fue que logró intercambios binacionales con los aportes recibidos del Servicio de Intercambio Académico Alemán (DAAD) y también por Convenio firmado entre este organismo y el Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Tecnológicas (CONICET). Con el carisma y la tenacidad del Dr. Bolsi, se generó paralelamente a la cooperación científica, un intenso movimiento de intercambio de estudiantes avanzados.

Tras arduas tareas de gestión, el Dr. Bolsi lograría crear pasantías, como espacios de práctica laboral para los jóvenes geógrafos en organismos estatales como Municipalidades y Centro de Ciencias a fines. Fruto de esa misma energía interior y siempre apostando a la **excelencia académica**, se propuso crear la carrera de Postgrado en Ciencias Sociales con orientación Historia y Geografía conjuntamente con el Instituto de Investigaciones Históricas de la Facultad de Filosofía y Letras. El cual vino a cubrir un vacío regional para dar la posibilidad de obtener títulos de posgrado a graduados de ciencias sociales, no sólo de universidades de las provincias vecinas del Noroeste, sino también de Cuyo y Centro del país.

Apasionado por el método científico y la geografía humana, geógrafo por naturaleza, se interesó por temas como la planificación urbana y regional, el dete-

rioro urbano y la distribución geográfica de la pobreza en los espacios regionales, del Noroeste y Noreste argentinos, temas con los que estuvo ocupado en los últimos trabajos que realizó. Pero su mayor aliento estuvo en la demografía, en los **estudios de población**.

La capacidad de entrega y actitud de servicio se demostraban en cada desafío que el Dr. Alfredo Bolsi enfrentaba, así fundó y dirigió (desde 1993) la revista Población y Sociedad, publicación de carácter regional destinada a las ciencias sociales; también formó parte del Comité Editorial y Comité Evaluador de innumerables publicaciones científicas del extranjero, nacionales y locales como de Breves Contribuciones del IEG, de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNT.

En el año 2007, la Universidad Nacional de Tucumán, en reconocimiento a su extensa y prolífica trayectoria, lo distinguió como Profesor Emérito. Su último esfuerzo y entrega se plasmó en la conformación del Instituto Superior de Estudios Sociales (UNT-CONICET) en Tucumán, donde dejó delineada sendas claras y firmes en el equipo de investigación que lo acompañó.

Imposible simplificar su obra y menos aún nuestro cariño, sin embargo con esta breve frase sintetizamos el último homenaje realizado en nuestra Facultad el 22 de noviembre de 2012, dos meses antes de su fallecimiento.

“Prof. Dr. Alfredo S.C. Bolsi, en el día nacional del Geógrafo reconocemos en Ud. al hombre de ciencia; quien supo de la atracción por lo desconocido, el respeto por la naturaleza y la fe en el hombre”.

LIC. ALEJANDRO LLANES NAVARRO

DRA. ANA ISABEL RIVAS